
REPRESENTANTES CONVOCADOS

divulgação

O vereador Willian Souza (PT) que preside a CPI (Comissão Parlamentar de Inqué-
rito) que apura a falta d’água na cidade, e os membros e vereadores Digão, Alan Leal 
e Ney do Gás, junto ao relator e vereador Rudinei Lobo, protocolaram ofício convo-
cando as empresas BRK e CPFL Paulista, respectivamente as concessionárias res-
ponsáveis pelo abastecimento de água e esgoto e de energia elétrica, para que pres-
tem esclarecimentos pela falta de fornecimento de água para população.     PÁGINA 09

CPI que investiga 
fornecimento de água em 

Sumaré quer ouvir BRK e CPFL

Região tem 34 mil títulos cancelados
Documento é anulado quando a pessoa não comparece a três turnos de votação nem justifica ausência  PÁGINA 07

‘AVIVAR HISTóRIAS’

POR UNANIMIDADE

RECANTO 3 

NATAL FRUSTRADO 

divulgação

divulgação

divulgação

A Instituição Cultural Avivar 3º Setor tem encantado o público infantojuvenil ao pro-
mover o projeto Avivar Histórias, com sessões gratuitas de contações de histórias em 
seus espaços de atuação em Sumaré e Hortolândia. A iniciativa também tem o obje-
tivo de incentivar a leitura através da distribuição gratuita de mil unidades da his-
tória em quadrinho ‘Sonho de Herói’ para o público presente às sessões.      PÁGINA 03

A Câmara Municipal de Sumaré aprovou projeto de lei que proíbe a utilização de 
celulares e outros dispositivos tecnológicos pelos alunos nas escolas da rede mu-
nicipal. A proposta consta do projeto de lei de autoria do vereador Ulisses Gomes 
(PT). O texto foi aprovado por unanimidade durante a sessão ordinária desta ter-
ça-feira (14). A matéria segue agora para sanção do prefeito.                            PÁGINA 03

A GCM (Guarda Civil Mu-
nicipal) de Nova Odessa 
localizou o corpo de um 
homem boiando nes-
ta terça-feira (14), na Re-
presa Recanto 3. A Polí-
cia Civil investiga o caso 
para saber as causas da 
morte e procura por sus-
peitos. De acordo com as 
informações da Guarda 
Municipal, a corporação 
foi acionada por volta das 
17h por pessoas que vi-
ram o corpo.           PÁGINA 08

O prefeito de Paulínia, Du Cazellato (PL), assinou contrato com a empresa Barnabé 
Produções e Promoções de Eventos Ltda, mesmo após ela ter sido responsável pela 
decoração de Natal da cidade, cuja execução foi interditada pela Justiça por riscos 
à segurança de moradores. O contrato com a empresa chegou a ser rescindido pelo 
Chefe do Executivo paulinense na época.                                                                      PÁGINA 05

Instituto Avivar encanta 
público com contações de 

histórias e distribuição de HQs

Aprovada proibição do 
uso de celular nas escolas 

municipais de Sumaré

Corpo é 
encontrado 
boiando em 
represa de 
Nova Odessa

Du Cazellato assina novo 
contrato com empresa que 
teve decoração interditada

DEIC DEsmantEla EsquEma DE CombustívEIs Em PaulínIa PÁG. 08
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Cadáver estava preso a pedras e materias metálicos 

UNIVERSIDADE DE OTTAWA 

divulgação

Representantes de Hortolândia apresentaram no 91º Congresso da ACFAS, no Ca-
nadá, projetos bem-sucedidos na área da educação: a construção coletiva do Currí-
culo Municipal “Integra Saberes” e a experiência do Projeto “Escola Outra”, desen-
volvido em cooperação técnica com a UFSCar (Universidade Federal de São Car-
los), na rede municipal de educação. Segundo a Secretaria de Educação, Ciência e 
Tecnologia, cerca de duas mil pessoas acompanharam as apresentações.     PÁGINA 04

Educação de Hortolândia 
é destaque em encontro 
internacional no Canadá

Dono DE ofICIna é susPEIto DE mataR ClIEntE a tIRos PÁG. 08



n  charge

Com a tragédia que vem 
ocorrendo o Rio Gran-
de do Sul surgiu uma 

grande preocupação também 
com a saúde mental das víti-
mas, principalmente a respei-
to do Transtorno de Estresse 
Pós-Traumático (TEPT), que 
causa ansiedade e estresse 
crônico após um evento trau-
matizante. 

No entanto, problemas de 
saúde mental possuem tam-
bém um grande impacto na 
saúde física, desregulando 
hormônios importantes do 
organismo, afirma o Médi-
co Endocrinologista Dr. Ro-
drigo Neves.

“A saúde mental e a física 
não são áreas separadas como 
muitos acreditam, há grandes 
relações entre as duas e em 
transtornos, como o pós-trau-
mático, os hormônios do pa-
ciente são fortemente altera-
dos, principalmente o corti-
sol e a serotonina, ambos re-
lacionados ao humor”.

“O cortisol, conhecido como 
o hormônio do estresse, está 
muito ligado com a capacida-
de de lidar com ameaças, já a 
serotonina, conhecida como 
hormônio da felicidade, con-
trola a ansiedade e o estresse 
e gera sensação de bem-estar. 
Quando ambos estão desequi-
librados há um forte impacto 
no humor e na saúde emocio-
nal do indivíduo”, explica.

MedicaMentos podeM 
ajudar, Mas deveM ser 
associados a terapia
Antidepressivos são os me-

dicamentos mais usados pa-
ra o tratamento de Transtorno 
de Estresse Pós-Traumático, 
ajudando a regular os hormô-
nios do bem estar, mas não 
devem ser a única forma de 
tratamento, alerta o Dr. Ro-
drigo Neves.

“Os antidepressivos aju-
dam bastante no tratamento 
de TEPT pois ajudam a esti-
mular, por exemplo, a seroto-
nina e noradrenalina, que aju-
dam na regulação do humor 
e das emoções, o que ajuda a 
controlar sintomas depressi-
vos, mas não as causas do pro-
blema, por isso, a administra-
ção de fármacos deve ser sem-
pre associada a terapia psico-
lógica para lidar melhor com 
o trauma”.

“Vale sempre ressaltar que 
os antidepressivos devem 
sempre ser usados sob pres-
crição médica, até mesmo o 
medicamento específico que 
será usado deve ser definido 
de acordo com a situação de 
cada paciente”, explica.

Rio Grande 
do Sul: Como 
o trauma da 

catástrofe 
pode afetar 
as vítimas?

dr. rodrigo neves
é médico com formação em Medicina, pós-

graduação em Endocrinologia e 12 certificados 
em Nutrologia na Abran. Além disso, é 

um Practitioner e Master Practitioner em 
Programação Neurolinguística, dominando 

a arte da comunicação eficaz e é membro 
da A4M, demonstrando seu compromisso 

com abordagens inovadoras para o 
envelhecimento saudável. Sua vasta expertise 

e comprometimento fazem dele uma referência 
respeitada na medicina e na nutrologia
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w  suMarÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  hortoLÂndia
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2724
Terça-feira, 14 de maio de 2024

Concurso 3104
Quarta-feira, 15 de maio de 2024

Concurso 2662
Quarta-feira, 15 de maio de 2024

1º sorteio

2º sorteio

Concurso 2620
Segunda-feira, 13 de maio de 2024

Concurso 6441
Quarta-feira, 15 de maio de 2024

11  21  24  26  42  54

23  25  36  39  44  47

03  10  17  18  32   41

01   02   03   04   05
06   08   09   10  13
15   17   19   24   25

02   05   12   13   16
27   32   34   40   43
44   50   52   53   59
60   70   84   87   94

11   16   22   75   77

clima região

dia de sol com aumento 
de nuvens a partir da 

tarde. não chove.

TEMpERATuRA

mínima 16 o    l    máxima 33o

Não há escala de objeto de estudo – seja mi-
croscópica, humana/tecnológica ou cos-
mológica – fora do interesse da Física. Es-

se olhar de amplitude monumental possibilita a 
construção das mais variadas perspectivas de aná-
lise e se configura como modo privilegiado para 
construir conhecimento em ciência de base, avan-
çar políticas públicas baseadas em evidências, ge-
rar inovação tecnológica e formar os cientistas e 
empreendedores das próximas gerações.

A construção de um telescópio no interior do 
sertão. Melhorias no diagnóstico e na eficácia e 
segurança de tratamentos contra o câncer. Expe-
rimentos de matéria quântica sob condições ex-
tremas de temperatura e pressão. Análise de se-
mentes de soja geneticamente modificadas e de 
peças cerâmicas arqueológicas. Desenvolvimen-
to de microeletrônica avançada para o maior ex-
perimento científico do mundo e para exporta-
ção. Aumento da compreensão das sequelas de 
doenças cardiovasculares. Patente sobre novo ti-
po de memória resistiva. Desenvolvimento de va-
cinas orais. Desenvolvimento de modelos teóri-
cos em inúmeras áreas de física básica, mas tam-
bém temas aplicados de inteligência artificial, 
desenvolvimento e caracterização de materiais, 
fontes de energia, compreensão de processos fí-
sico-químicos e biofísicos, modelos estatísticos 
para estudo de mobilidade urbana, propagação 
de incêndios em florestas, dinâmica de popula-
ções e epidemias, entre outros. Pesquisas e di-
vulgação sobre impactos da mudança climática 
e suas mitigações. Investigação e solução de pro-
blemas no setor de gás e energia. Cursos, oficinas 
e apresentações gratuitas para professores e alu-
nos dos ensinos médio e fundamental.

Esse caleidoscópio de trabalhos de impacto 
tem um vértice comum: estão sob a égide de 
pesquisadores do Instituto de Física (IF) da USP, 
a mais antiga instituição brasileira dedicada ao 
desenvolvimento simultâneo da pesquisa bási-
ca e do ensino de física.

Com origens na subseção de Física na antiga Fa-
culdade de Filosofia, Ciências e Letras (FFCL) da 
USP, assume desde cedo a vocação de ser o gran-
de centro de formação de físicos no País, que, além 
de exercer docência e pesquisa, atua em posições-
-chave em instituições político-científicas, estabe-
lecendo redes de colaboração nacionais e interna-
cional, fortalecendo a cultura científica brasileira. 
O primeiro catedrático do IF, o físico teórico Gleb 
Wataghin, responsável por organizar o currículo 
em Física a ser ensinado, formou gerações que le-
variam a pesquisa no Brasil a outro patamar.

Entre muitos nomes que merecem destaque, 
citamos Marcello Damy, que instalou o primei-
ro reator nuclear no País e fundou o Instituto de 
Energia Atômica (IEA), atual Instituto de Pesqui-
sas Energéticas e Nucleares (Ipen); Cesar Lat-
tes, que foi um dos descobridores da partícula 
méson-pi; Mario Schenberg, que foi pioneiro na 
área de astrofísica no Brasil; e Oscar Sala, res-
ponsável pelo projeto que ligou o Brasil à inter-
net nos anos 1980.

Desde então, egressos e docentes ativos do IF 
ocupam posições de liderança em universidades 
brasileiras e estrangeiras, bem como cargos de ges-
tão nos setores público e privado, como, por exem-
plo, ministro da Educação, secretário de Ciência 
e Tecnologia, secretário do Meio Ambiente, pre-
sidente do Conselho Nacional de Educação, reitor 
em universidades federais, diretor em laboratórios 
nacionais, presidente do CNPq e membros das Aca-
demias Científicas Mundial, Brasileira e Paulista, 
membro do Painel Intergovernamental sobre Mu-
dança do Clima da ONU, entre outros. E se, desde 
as primeiras gerações, nossos pesquisadores dei-
xam importantes legados para a ciência nacional, 
isso permanece realidade nos dias de hoje.

Legado humano: desde sua criação como uni-
dade autônoma em 1970, o Instituto de Física for-
mou mais de seis mil profissionais em seus cur-
sos de graduação (entre bacharéis e licenciados 
em Física) e mais de dois mil nos programas de 
pós-graduação (em Física ou Ensino de Ciências). 
Além disso, é responsável, anualmente, pela for-
mação em Física de mais de 4.000 estudantes de 
outras áreas do conhecimento no campus USP da 
capital. Profissionais de física enxergam o uni-
verso com um olhar de expert: sua formação só-
lida, capacidade de detectar padrões, modelar e 
simular fenômenos, abstrair conceitos e solucio-
nar problemas são características extremamente 
úteis e valorizadas para a atuação numa socieda-
de complexa e cheia de desafios.

Atualmente, tais profissionais são encontrados 
em âmbitos cada vez mais diversos, com uma de-
manda sempre crescente de atividades. Na área 
da saúde, encontramos físicos e físicos médicos 
atuando em hospitais, clínicas e institutos espe-
cializados; em comunicação e divulgação cientí-
fica, estão em veículos de mídia especializados em 
ciência, museus, centros culturais e em consulto-
ria científica para veículos de comunicação e en-
tretenimento. Em áreas de tecnologia e inovação, 
se distribuem nas mais variadas indústrias, como 
telecomunicações, defesa, química, energia, ga-
mes e entretenimento, desenvolvimento de mate-
riais, aeronáutica, transportes, computação, agri-
cultura e muitas outras. Nas finanças, a atuação 
de físicos está cada vez mais presente em fundos 
de investimentos, bolsas de valores, bancos e cor-
retoras, além da crescente necessidade de cientis-
tas de dados em todas as áreas de atividade econô-
mica. Isso tudo além dos tradicionais e fundamen-
tais papéis no ensino – com atuação em universi-
dades, na educação básica, produtoras de conteú-
do didático, cursos técnicos e profissionalizantes 
– e, finalmente, em pesquisa científica, de base e 
aplicada, em universidades e centros de pesquisa.

E assim nossa história reflete também nosso 
compromisso para os próximos 90 anos: lideran-
ça em projetos de ciência de base (longo prazo) 
e aplicados (em resposta às demandas atuais) e 
formação de pessoas com pensamento crítico e 
competências para propor e implementar solu-
ções em prol de uma sociedade mais informada, 
mais justa e mais inovadora.

Até onde a vista alcança e 
além: a Física como meio de 
entrega de valor à sociedade

Kaline rabelo coutinho  é diretora do Instituto de Física (IF) da USP/Jornal da USP
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Du Cazellato 
contrata empresa 
já interditada     
pela JustiçaCidades

A Instituição Cultural 
Avivar 3º Setor tem encan-
tado o público infantojuve-
nil ao promover o projeto 
Avivar Histórias com ses-
sões gratuitas de contações 
de histórias em seus espa-
ços de atuação em Sumaré 
e Hortolândia. A iniciati-
va também possui objetivo 
de incentivar a leitura atra-
vés da distribuição gratuita 
de mil unidades da história 
em quadrinho ‘Sonho de 
Herói’ para o público pre-
sente nas sessões.

Histórias do folclore bra-
sileiro serviram como fon-
te de inspiração para o pro-
jeto idealizado pelo Institu-
to Avivar 3º Setor, realiza-
do através do Programa de 
Ação Cultural do Estado de 
São Paulo. Durante algu-
mas sessões já realizadas 
como nos Núcleos Trevo e 
Nova Veneza em Sumaré e 
escola municipal Salvador 
Zacharias, em Hortolân-
dia, crianças e adolescen-
tes têm sido ‘transportadas’ 
para um universo de fanta-
sia e aventura, onde pude-
ram rir, se emocionar e se 
encantar com as façanhas 
dos personagens folclóricos 
criados pelo escritor paulis-
ta Leonardo Cássio. 

O texto da contação de 
história adaptado do li-
vro e da peça infantoju-
venil Sonho de Herói, de 
Leonardo Cássio, trouxe à 
vida figuras lendárias do 
folclore nacional como o 

Instituto Avivar encanta público com contações 
de histórias e distribuição gratuita de mil ‘HQs’

Crianças e adolescentes são ‘transportadas’ para universo de fantasia e aventura nas sessões

divulgação

personagens folClóriCos 

QUinTa-feira
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Alunos ficarão impedidos de usar aparelho dentro ou fora da sala de aula; medida ainda depende de sanção do prefeito

A Câmara Municipal de 
Sumaré aprovou projeto de 
lei que proíbe a utilização 
de celulares e outros dis-
positivos tecnológicos pe-
los alunos nas escolas da 
rede municipal. A propos-
ta consta do projeto de lei 
de autoria do vereador Ulis-
ses Gomes (PT). O texto foi 
aprovado por unanimida-
de com 20 votos favoráveis 
durante a sessão ordinária 
desta terça-feira (14). A ma-
téria agora segue para san-
ção do prefeito.

Se o projeto for sanciona-
do e entrar em vigor, a proi-
bição de uso do celular va-
lerá para dentro e fora da 
sala de aula, quando hou-
ver explanação do profes-
sor ou realização de traba-
lhos individuais ou em gru-
po na unidade escolar. O 
projeto garante que os ce-
lulares poderão ser usados 
quando houver autoriza-
ção expressa do professor 
para fins pedagógicos, tais 
como pesquisas, leituras, 
acesso a materiais digitais 
ou outro conteúdo ou ser-

Câmara aprova proposta que proibe 
uso de celular nas escolas de Sumaré 

Projeto do vereador Ulisses Gomes (PT) recebeu 20 votos favoráveis durante sessão

divulgação

Confira algumas das próximas sessões com 
entrada franca nos espaços de atuação do 

Ponto de Cultura Avivar 3º Setor:

data: 20/05 - Sessões às 9h e às 14h - Local: Núcleo Salerno 

data: 22/05 - Sessões às 9h e às 14h - Local: Núcleo Vila Vale 

data: 23/05 - Sessões às 9h e às 15h - Local: Núcleo area Cura 

data: 27/05 - Sessões às 9h e às 15h - Local: Núcleo angelo 
Tomazin 

data: 29/05 - Sessões às 9h e às 15hrs - Local: Núcleo São Judas 

data: 06/06 - Sessões às 9h e às 15h - Local: Núcleo Regina 
(matão)

data: 17/06 - Sessões às 9h e às 15h - Local: Núcleo Regina 
(matão)

data: 24/06 - Sessões às 9h e às 15h - Local: Núcleo mineso-
ta (matão)

o projeto “avivar Histórias” é uma iniciativa cultural que con-
ta com articulação e produção do Ponto de Cultura avivar 
3º Setor, realizada através do Proac-iCmS da Secretaria de 
Cultura, economia e indústria Criativas do Governo do es-
tado de São Paulo, com Patrocínio Coca Cola - FemSa Bra-
sil e Solven Solventes e Químicos.

agenDaDa redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Na justificativa do pro-
jeto de lei, Ulisses Gomes 
cita que o Relatório Global 
de Monitoramento da Edu-
cação 2023 da Unesco (Or-
ganização das Nações Uni-
das para Educação, Ciên-
cia e Cultura) revelou que 
o uso do celular na sala de 
aula pode afetar a memó-
ria e compreensão dos as-
suntos, bem como distrair 
os alunos e levá-los a se en-
volver em atividades não 
relacionadas à escola. “De-
pois de usar o celular, os 
alunos podem levar até 20 
minutos para se concentrar 
novamente na aula. Por es-
ses motivos, o uso do celu-
lar na sala de aula é proibi-
do em alguns países”, des-
taca o autor.

orDem Do Dia
Ainda durante a sessão 

ordinária desta terça-fei-
ra, foi aprovado o projeto 
de lei de autoria do verea-
dor Alan Leal (PRD), que 
dispõe sobre a penalização 
de tutores de animais que 
causem acidentes em via 
pública em Sumaré. Tam-
bém foram aprovados dois 
projetos de lei de autoria do 

prefeito Luiz Dalben (PSD) 
que dispõem sobre auto-
rização ao Executivo pa-
ra promover a abertura de 
crédito adicional especial 
no orçamento vigente no 
valor de R$ 13.309,70 e R$ 
19.038,00, respectivamente.

De autoria do vereador 
Willian Souza (PT), foi 
aprovado requerimento de 
informações sobre as me-
didas de contingência ado-
tadas pela BRK para garan-
tir a continuidade do abas-
tecimento de água em ca-
sos de interrupção no for-
necimento de energia elé-
trica em Sumaré. Outros 
quatro requerimentos, to-
dos de autoria do vereador 
Andre da Farmácia (MDB), 
concedem honrarias en-
tregues pela Câmara.

Foram aprovadas ainda 
as moções de autoria do 
vereador Ney do Gás (PV), 
em congratulação ao GCM 
Antonio Juares Ferreira e 
do vereador Alan Leal, de 
apoio ao Governo do Es-
tado do Rio Grande do Sul 
em solidariedade ao en-
frentamento das recentes 
enchentes.

viço. Também poderão ser 
utilizados por alunos com 
deficiência ou com proble-
mas de saúde que necessi-
tam desses dispositivos pa-
ra monitoramento ou auxí-
lio de sua necessidade.

Os celulares e demais 
dispositivos eletrônicos 

deverão ser guardados na 
mochila ou bolsa do pró-
prio aluno, desligado ou li-
gado em modo silencioso 
e sem vibração. Caso haja 
descumprimento das me-
didas, o professor deve-
rá tomar as medidas para 
que a regra seja cumprida. 

Se for necessário, poderá 
acionar a equipe gestora 
da unidade, que prestará 
apoio ao docente. O texto 
orienta ainda que compe-
te aos pais e responsáveis 
orientar os alunos sobre o 
uso adequado de apare-
lhos tecnológicos.

Vaga para professor de 
arte - VIVare CoLÉgIo

Descrição da vaga: Estamos admitindo profes-
sor de Arte, para lecionar nos Anos Finais. 

Localidade da vaga: Vivare Colégio, Sumaré/SP

Requisitos: Licenciatura em Educação Artísti-
ca, Licenciatura em Arte, Licenciatura em Lin-
guagens e Código- Arte, Licenciatura em Músi-
ca/ Educação Musical 

Interessados enviar currículo para: 
contato@vivarecolegio.com.br

Curupira, a Caipora, a Ala-
moa e a Matinta Perera. A 
história acompanha o jo-
vem Cauã, cujo sonho de 
conhecer super-heróis se 
torna realidade quando 
é acordado pelo Curupi-
ra. A partir desse encon-
tro mágico, Cauã descobre 
que esses heróis do folclo-
re brasileiro, não só pos-
suem poderes extraordi-
nários, mas também lutam 
contra problemas sociais, 

revelando ser tão incríveis 
quanto os heróis dos fil-
mes de quadrinhos.

“Serão 25 sessões de con-
tações de histórias com mil 
cópias da história em qua-
drinhos distribuídas aos 
participantes, atividades 
realizadas com inteira gra-
tuidade, voltadas às crian-
ças e aos adolescentes em 
situação de vulnerabilida-
de social e estudantes de 
escolas públicas, ou seja, 

público com menor acesso 
à arte, realizadas de forma 
descentralizada e nos pró-
prios territórios em que re-
sidem, espaços esses dispo-
nibilizados pelo Ponto de 
Cultura Avivar 3º Setor, ga-
rantindo a democratização 
e facilitando assim o acesso 
à cultura na prática”, desta-
ca a proponente do projeto 
Erica Michelin produtora 
responsável pela Avivar na 
cidade de Sumaré. 



EXPERIÊNCIA 

Projeto ‘Escola-Outra’ e Currículo Municipal de Educação são apresentados em congresso na Universidade de Ottawa

Representantes de Hor-
tolândia apresentaram no 
91º Congresso da ACFAS, 
no Canadá, projetos bem-
-sucedidos na área da edu-
cação: a construção coleti-
va do Currículo Municipal 
“Integra Saberes” e a ex-
periência do Projeto “Es-
cola Outra”, desenvolvi-
do em cooperação técnica 
com a UFSCar (Universi-
dade Federal de São Car-
los), na rede municipal de 
educação. Segundo a Se-
cretaria de Educação, Ciên-
cia e Tecnologia, cerca de 
duas mil pessoas acompa-
nharam as apresentações, 
realizadas nesta terça-feira 
(14), na Universidade de Ot-
tawa. Ainda segundo a pas-
ta, o município foi a única 
cidade brasileira a se apre-
sentar no evento.

O prefeito Zezé Gomes 
(Republicanos), às voltas 
com a programação do 33º 
aniversário da cidade, en-
viou depoimento em ví-
deo, ressaltando as ações da 
educação municipal desta-
cadas no cenário interna-
cional. “Gostaria de parabe-
nizar toda a rede municipal 
de Hortolândia pelo traba-
lho desenvolvido e agrade-
cer nosso secretário de edu-
cação por representar nos-
sa cidade neste Congresso”, 
enfatizou o prefeito.

A experiência da cons-
trução coletiva do Currícu-
lo Municipal de Educação 

“Integra Saberes”, docu-
mento norteador da educa-
ção no município, foi com-
partilhada pelo secretário 
Fernando Moraes e pelo o 
diretor do Departamento 
de Pedagogia e Formação 
Continuada, Aparecido Do-
nizete Chagas de Faria. 

Já o Projeto “Escola-Ou-
tra” foi apresentado pe-
lo professor Flávio Caeta-
no da Silva, da UFSCar. Os 
principais aspectos desta-
cados em ambos os pro-
jetos disseram respeito ao 
engajamento consciente de 
educadores, crianças e es-
tudantes no processo edu-
cacional, destacando tam-

bém a f lexibilidade des-
tas iniciativas às necessi-
dades e realidades locais. 
A integração das vivên-
cias dos alunos no ensino 
e na aprendizagem foi ou-
tro ponto crucial, uma vez 
que promoveu uma abor-
dagem mais humanizada 
e centrada no aluno, visan-
do a sua valorização e sen-
so de pertencimento à co-
munidade escolar.

“Foi uma experiência 
gratificante. Percebemos 
que os participantes do 
evento ficaram encanta-
dos com a abordagem hu-
manizada do nosso currí-
culo e com a experiência 

do Projeto ‘Escola Outra’. 
Isso nos faz reconhecer que 
estamos no caminho cer-
to, colocando a criança no 
centro do processo de en-
sino-aprendizagem”, res-
saltou Moraes. 

“É com grande alegria 
que encerramos nossa par-
ticipação neste congres-
so dedicado à ciência e à 
educação. Fomos caloro-
samente recebidos pela or-
ganização, que nos acolheu 
e nos proporcionou um es-
paço valioso para apresen-
tar os projetos de Hortolân-
dia. Sentimos uma recepti-
vidade muito positiva em 
relação ao nosso trabalho, 

Hortolândia foi a única cidade brasileira a se apresentar no congresso da ACFAS, no Canadá

Educação de Hortolândia é destaque 
em encontro internacional no Canadá
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Amplie seu CONHECIMENTO COM PROFESSORES
RENOMADOS e atuantes na proossão!

Projeto será realizado mensalmente com próprios usuários 
elaborando cardápio e utilizando equipamentos disponíveis 
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A sede do Caps (Centro 
de Atenção Psicossocial) 
da Secretaria de Saúde de 
Nova Odessa recebeu, na 
semana passada, o Proje-
to Cozinha Terapêutica. 
Idealizado pela assisten-
te social Silmara Paradel-
la e pela técnica de enfer-
magem Monique Quiezi, o 
projeto busca oferecer ex-
periência enriquecedora 
aos usuários do centro de 
atenção, em paralelo com a 
Oficina do Chá que ocorre 
semanalmente nas depen-
dências da unidade de saú-
de especializada.

Nascido a partir dos pe-
didos e demandas dos pró-
prios pacientes, o Projeto 
Cozinha Terapêutica sur-
ge como uma continua-
ção natural do Projeto Co-
zinhalimento, promovido 
pela prefeitura, do qual al-

guns usuários do Caps ti-
veram a oportunidade de 
participar recentemente e 
se sentiram motivados a 
continuar aprendendo.

De acordo com a enfer-
meira coordenadora do 
Caps, Maria José, “o obje-
tivo da cozinha é estimu-
lar os pacientes em todos 
os sentidos, além de fazer 
com que eles tenham uma 
melhora de organização, 
planejamento, concentra-
ção”, explicou. 

“Trabalhamos com os 
usuários e suas famílias, 
que ficam a par de todas 
as atividades feitas e dos 
objetivos atingidos por ca-
da usuário nas atividades 
propostas, despertando 
autonomia e confiança,” 
acrescentou.

O objetivo do projeto 
é estimular os sentidos 
do olfato, audição, pala-
dar, tato e visão e promo-
ver ganhos significativos, 

tais como independên-
cia, melhoria na organi-
zação, planejamento, hi-
giene, concentração, me-
morização, estimulação 
da coordenação motora, 
trabalho em equipe, co-
municação e criatividade, 
além de despertar o racio-
cínio e auxiliar nas toma-
das de decisões ágeis.

Além disso, a ativida-
de proporciona momen-
tos de bem-estar, relaxa-
mento e foco no presen-
te. A alternância de ações 
durante o preparo das re-
feições é benéfica para a 
redução do estresse, ofe-
recendo aos participan-
tes uma pausa revigoran-
te em suas rotinas.

Por meio do envolvi-
mento em algo distinto 
das atividades cotidianas, 
os participantes, especial-
mente aqueles atendidos 
em Saúde Mental, encon-
tram um espaço de relaxa-

mento e interação, estabe-
lecendo uma relação emo-
cional positiva com a co-
mida e o ato de cozinhar.

O projeto será realizado 
mensalmente, com os pró-
prios usuários elaborando 
o cardápio e utilizando os 
equipamentos disponíveis 
no Caps. As orientações se-
rão ministradas pela equi-
pe composta pela assisten-
te social, estagiária de Ser-
viço Social, técnica de En-
fermagem e enfermeiro.

O suporte terapêutico 
e o direcionamento das 
atividades ficam a cargo 
de dois psicólogos já vin-
culados ao atendimen-
to dos usuários do Caps, 
que identificam os senti-
mentos dos participantes 
e são responsáveis pela 
aplicabilidade do méto-
do, auxiliando na identi-
ficação dos sentimentos e 
sua correlação com a prá-
tica culinária.

Usuários do Caps participam do Projeto
Cozinha Terapêutica em Nova Odessa

EXPERIÊNCIA ENRIquECEDoRA
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CAPS
O Cent ro de Aten-

ção Psicossocial funcio-
na desde meados de 2021 
no mesmo prédio da UBS 
(Unidade Básica de Saúde) 
7, no Jardim Nossa Senho-
ra de Fátima e região. No 

local, a população conta 
com os serviços de uma 
equipe multiprofissional 
formada por psicólogo, 
psiquiatra, assistente so-
cial, enfermeira, psiquia-
tra infantil, artesãos e es-
tagiários.

o que nos inspira a apro-
fundar ainda mais nos pro-
jetos. Foi uma honra repre-
sentar o Brasil e comparti-
lhar nossas experiências”, 
comentou Flávio Caeta-
no da Silva, idealizador do 
Projeto “Escola-Outra”.

“Conhecer as experiên-
cias educacionais de ou-
tros territórios faz pen-
sar em como a educação 
é concebida na formação 
das crianças e jovens. A 
ideia central da pedago-
gia é promover experiên-
cias e vivências centradas 
na criança e nas relações 
de cooperação. Nunca foi 
tão emergente a necessida-
de de uma educação pau-
tada nos princípios do de-
senvolvimento integral dos 
sujeitos. As escolas alter-
nativas são uma forma de 
reinventar a função social 
da escola, da aprendiza-
gem e das relações huma-
nas, com sentido e signifi-
cados”, afirmou o diretor 
Donizete Faria. 

Implementado em esco-
las municipais, o Projeto 
‘Escola-Outra’, propõe mu-
danças significativas na 
abordagem educacional, re-
conhecendo a criança como 
um agente ativo no processo 
de aprendizagem. A propos-
ta considera as experiências 
e vivências dos alunos co-
mo elementos fundamen-
tais nessa transformação. 
Estudioso desta abordagem, 
o professor Flávio Caetano 
coordena o “Escola-Outra” 
no município.

Ambos os projetos inte-
gram-se na concepção de 
uma escola diferente da 
tradicional, na formação 
dos profissionais de edu-
cação para uma reflexão 
crítica e a ressignificação 
de sua prática, e no envol-
vimento da família no per-
curso educativo da escola.

CoNgRESSo DA ACFAS
O 91º Congresso da AC-

FAS, em colaboração com 
a Universidade de Ottawa, 
aborda o tema “Mobilizar 
os saberes em francês”. Até 
esta sexta-feira (17), uma sé-
rie de palestras, colóquios 
e discussões concentradas 
em pesquisa e conhecimen-
to reunirá expoentes cien-
tíficos e acadêmicos, jun-
tamente com representan-
tes de entidades educacio-
nais de todo o mundo, pa-
ra explorar e discutir so-
bre as principais iniciati-
vas em educação. Segun-
do informam os organiza-
dores, a ACFAS é uma or-
ganização sem fins lucrati-
vos que procura contribuir 
para o avanço das ciências 
em Quebec, na francofonia 
canadense e na cena fran-
cófona internacional. 

A organização surgiu em 
1.923 como Associação Ca-
nadense-Francesa para o 
Avanço da Ciência, tendo 
sido renomeada Associa-
ção Francófona para o Sa-
ber entre 2001 e maio de 
2019. A partir de maio de 
2019, passou a se chamar 
somente ACFAS.
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Du Cazellato assina novo contrato 
com empresa que teve decoração 
de Natal interditada pela Justiça

A Prefeitura de Hortolân-
dia promoveu uma capa-
citação sobre implantação 
do termo de notificação de 
violência contra criança e 
adolescente para as equi-
pes de saúde do município, 
nesta terça-feira (14). Parti-
ciparam da atividade cerca 
de 140 profissionais. A for-
mação integra a campanha 
Maio Laranja de combate 
ao abuso e à exploração se-
xual de crianças e adoles-
centes, que a Secretaria de 
Saúde realiza neste mês. A 
campanha tem como data 
principal o dia 18 de maio, 
instituída em razão do cri-
me bárbaro que chocou o 

país e ficou conhecido co-
mo Caso Araceli. As ativi-
dades da campanha fazem 
parte da programação co-
memorativa do aniversário 
de 33 anos de emancipação 
política da cidade.

A diretora de Atenção 
Especializada da Secreta-
ria de Saúde, Fátima Go-
mes, destaca que a capa-
citação abordou a campa-
nha e o acolhimento da re-
velação espontânea de si-
tuações de violência con-
tra crianças e adolescentes. 
Também foi feita a apresen-
tação do termo de notifica-
ção, documento que forma-
liza a suspeita ou a confir-
mação de casos de abuso 
sexual. O termo é encami-
nhado pela Secretaria de 

Saúde ao Conselho Tutelar. 
Atualmente, Hortolândia 
tem dois conselhos.

“A capacitação foi mui-
to produtiva, uma vez que 
tivemos a participação de 
médicos, enfermeiros, psi-
cólogos, assistentes so-
ciais, coordenadores, den-
tre outros profissionais, que 
atuam na nossa rede. Todos 
já deram um feedback posi-
tivo, destacando que a im-
plantação do termo vai fa-
cilitar a relação com os con-
selhos”, salienta a diretora. 

A psicóloga da Secretaria 
de Saúde, Ana Lucia Dena-
dai, ressaltou que com a im-
plantação do termo o mu-
nicípio cumpre o que é de-
terminado pela lei 13.431 de 
2017, que estabelece o siste-

ma de garantias e direitos 
da criança e do adolescen-
te que é vítima ou testemu-
nha de casos de violência.

“O termo precisa ser en-
caminhado em no máximo 
quatro horas para o con-
selho. É um documento 
que vai facilitar o monito-
ramento dos casos de vio-
lência contra criança e ado-
lescente pela Secretaria de 
Saúde. O termo também dá 
mais agilidade ao Conselho 
Tutelar tomar as medidas 
protetivas necessárias em 
tais situações. A implanta-
ção do termo é importante 
para o município garantir 
mais proteção às crianças 
e aos adolescentes que es-
tão em situação de violên-
cia”, explicou a psicóloga.

Hortolândia implanta termo de 
notificação de casos de violência 
contra crianças e adolescentes

 Cerca de 140 profissionais da saúde do município participaram da capacitação realizada na terça-feira

divulgação
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O hotel Sleep Inn, lo-
calizado na cidade de 
Paulínia, lançou a “Cam-
panha do Agasalho” nes-
te mês de maio e que 
também ocorre em ju-
nho e julho para arreca-
dar agasalhos que serão 
doados para a Apae (As-
sociação de Pais e Ami-
gos dos Excepcionais) de 
Paulínia.

“Estamos arrecadando 
roupas, calçados, blusas, 
cobertores, em bom es-
tado de conservação, pa-
ra doar a quem mais pre-

cisa. Seja solidário e ajude 
o próximo. Juntos, vamos 
aquecer corações e trans-
formar o inverno em uma 
estação de solidariedade”, 
diz Ewerton Senne, dire-
tor do Sleep Inn Paulínia. 
“Mais do que ofertar um 
agasalho, é sobre aquecer 
o coração de quem pre-
cisa e também de quem 
doa”, acrescentou.

O ponto de coleta é no 
hall de entrada do hotel 
Sleep Inn Paulínia, que 
fica localizado na ave-
nida José Lozano Araú-
jo, 4545 - Parque Brasil 
500 – em frente ao Por-
tal Greco-Romano.

Hotel de Paulínia 
arrecada agasalhos 
para doar à APAE

PARCERIA

Ponto de coleta fica no hall de 
entrada do hotel Sleep Inn Paulínia

divulgação
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Prefeito chegou a rescindir contratação de empresa em tom de crítica e cinco meses depois contrata 
a mesma organização para eventos em Paulínia; moradores classificam atitude como ‘absurda’

O prefeito de Paulínia, 
Du Cazellato (PL), assinou 
um contrato com a empre-
sa Barnabé Produções e 
Promoções de Eventos Lt-
da, mesmo após ela ter si-
do responsável pela decora-
ção de Natal da cidade, cuja 
execução foi interditada pe-
la Justiça por riscos à segu-
rança de moradores. O con-
trato com a empresa chegou 
a ser rescindido pelo prefei-
to na época. O novo acordo 
tem como objeto a locação 
de estrutura, sonorização, 
iluminação, profissionais e 
demais itens para a realiza-
ção de eventos na cidade.

Para moradores, a con-
tratação da mesma empre-
sa “beira o absurdo”. “Acho 
absurdo o prefeito contratar 
a mesma empresa que deu 
problemas na decoração de 
Natal, lembro bem que foi 
uma decepção”, afirmou Te-

reza Assis, do Bom Retiro.
“Paulínia passou vergo-

nha com o cancelamento 
da decoração de Natal por-
que a empresa não conse-
guiu fazer, não dá pra acre-
ditar que a prefeitura fez ou-
tro contrato com essa em-
presa. O Natal foi uma frus-
tração”, disse Marisa Silva.

O valor total da contrata-
ção é de R$ 89.700,00, com 
prazo de 12 meses a con-
tar da data da assinatura 
do contrato, que ocorreu 
em 10 de maio de 2024. A 
modalidade da contrata-
ção foi o Pregão Eletrôni-
co 234/2023, realizado pe-
la Secretaria Municipal de 
Administração, Divisão de 
Contratos.

Em dezembro do ano 
passado, a decisão de res-
cindir o contrato com a Bar-
nabé Produções e Promo-
ções de Eventos foi tomada 
pelo prefeito Du Cazellato 
após a Justiça apontar a su-
posta incapacidade técnica 
da empresa para realizar os 
trabalhos de decoração de 
Natal. O valor envolvido na 
licitação com essa empresa 
foi de R$ 1,7 milhão.

A Justiça determinou não 
só a rescisão do contrato, 
mas também a interdição 
de áreas específicas desti-
nadas ao evento de Natal, 
visando resguardar a inte-
gridade dos moradores de 
Paulínia. O juiz local, Lu-
cas de Abreu Evangelinos, 
destacou a importância de 
garantir que eventos dessa 
natureza sejam conduzidos 
por empresas aptas a cum-
prir os requisitos técnicos e 
normativos, evitando riscos 
à população.

O Judiciário ainda desta-
cou que não seria prudente 
colocar servidores públicos 
para realizar a manutenção 
de obras de grande porte, 
especialmente aquelas exe-
cutadas por uma empresa 
que possivelmente não de-
monstrou a capacidade téc-
nica necessária.

Du Cazellato chegou a 
afirmar nas redes sociais 
“compromisso com a quali-
dade dos serviços prestados 
durante sua gestão”, enfa-
tizando que “serviços mal 
executados não seriam pa-
gos”. A prefeitura não co-
menta a contratação.

Prefeito Du Cazellato contratou a mesma empresa 
que deu problemas na decoração natalina da cidade
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“Paulínia passou 
vergonha com o 
cancelamento 
da decoração 

de Natal”



Foram divulgados nesta 
semana os locais de apli-
cação das provas do con-
curso público da Câmara 
de Monte Mor, que vai se-
lecionar candidatos para 
seis cargos - alguns com 
vagas, outros para cadas-
tro reserva. Para verificar 
os endereços é necessário 
acessar o site www.embra-
silvirtual.com.br, onde é 
possível imprimir o com-
provante de inscrição, na 
área do candidato.

As provas serão apli-
cadas no dia 2 de junho. 
Conforme disposto no edi-
tal do certame, é preciso 
comparecer com antece-
dência mínima de uma ho-
ra, portando caneta pre-

ta fabricada em material 
transparente, compro-
vante de inscrição e o do-
cumento de identificação 
com foto recente.

Também foi divulgada 
uma retificação do edital 
do concurso, aumentando 
para quatro horas o prazo 
estipulado para duração 
das provas (tempo esse des-
tinado à realização da ava-
liação objetiva e também 
da avaliação prática, que 
consiste numa redação pa-
ra os cargos de nível supe-
rior). Na versão anterior do 
edital, agora corrigida, es-
se prazo era de três horas.

Na semana passada, 
também foi divulgado o re-
latório final de inscritos no 
certame, que disponibiliza 
duas vagas para assistente 
administrativo e uma para 

assistente financeiro (ní-
vel médio), uma vaga pa-
ra controlador interno (su-
perior em Direito, Ciências 
Contábeis, Economia ou 
Administração) e cadas-
tro reserva para recepcio-
nista, contador e jornalis-
ta/assessor de imprensa.

Em nota oficial divul-
gada em abril, o presi-
dente da Câmara, Altran 
José(MDB), disse que o 
concurso se deve à “de-
manda por mais servi-
ços de qualidade”, devi-
do à ampliação do volu-
me de trabalho, além de 
atender recomendação do 
TCE (Tribunal de Contas 
do Estado), que “determi-
nou o provimento do car-
go de controlador interno 
mediante contratação via 
concurso”.

Câmara de Monte Mor divulga 
locais de aplicação das provas 

Retificação do edital aumentou o tempo da prova para quatro horas de duração 

concurso público 
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Investidores dos EUA demonstram 
interesse na privatização da Sabesp
Processo de desestatização da companhia que atua em 300 cidades, sendo três delas da região, está em andamento 
e a expectativa do Governo do Estado é que a oferta pública de ações possa ser aberta ainda neste segundo trimestre

Na missão do Governo 
de São Paulo em Nova Ior-
que, nos Estados Unidos, in-
vestidores demonstraram 
grande interesse no proje-
to de desestatização da Sa-
besp (Companhia de Sanea-
mento Básico do Estado de 
São Paulo), responsável pelo 
fornecimento de água e tra-
tamento de esgoto em Hor-
tolândia, Monte Mor e Pau-
línia, além de mais de 300 
municípios. O processo está 
em andamento e a expecta-
tiva é que a oferta pública de 
ações deva ser aberta ainda 
neste trimestre.

Segundo o Estado, duran-
te reuniões nesta semana, o 
governador Tarcísio de Frei-
tas (Republicanos) destacou 
aos investidores as oportu-
nidades da carteira esta-
dual de projetos de conces-
sões, desestatizações e par-
cerias, avaliada em mais de 
R$220 bilhões. Ao todo, são 
18 iniciativas já qualifica-
das e distribuídas em qua-
tro eixos estratégicos – água 
e energia, mobilidade, rodo-
vias e social.

O Chefe do Executivo 
paulista reiterou o compro-
misso do Estado em atuar 
em parceria com grupos in-
ternacionais privados para 
impulsionar o volume de 
investimentos que geram 

emprego, renda e fortale-
cem o desenvolvimento. 

“São Paulo possui um 
ambiente propício para re-
ceber grandes investimen-
tos. Estamos mostrando 
nosso portfólio, que é bas-

tante robusto e apresen-
ta muitas oportunidades. 
São Paulo tem mão de obra 
qualificada, infraestrutu-
ra e um sistema tributário 
moderno que prioriza a 
atração de investimentos”, 

disse o governador Tarcísio 
de Freitas, por meio de as-
sessoria de imprensa.

Tarcísio se reuniu com 
executivos da XP Invest-
ments e detalhou os prin-
cipais projetos e oportuni-
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL 

EXTRAORDINÁRIA DA ASSOCIAÇÃO DOS 
ADQUIRENTES DE LOTES DO LOTEAMENTO 

RESIDENCIAL JARDIM DO JATOBÁ PARA APROVAÇÃO 
DO MINIMERCADO E CONVENIÊNCIA 

Pelo presente edital de convocação, ficam convocados os Senhores associados da 
ASSOCIAÇÃO DOS ADQUIRENTES DE LOTES DO LOTEAMENTO RESIDENCIAL JARDIM DO 
JATOBÁ, inscrita no CNPJ 21.155.215/0001-51, sito à Avenida Olívio Franceschini, nº 850, 
Parque Ortolandia, Hortolândia/SP, que estejam quites com suas contribuições e em 
pleno gozo de seus direitos estatuários, a reunirem-se em Assembleia Geral 
Extraordinária a ser realizada na data de 03 de junho de 2024 (segunda-feira), às 19:30 
horas em primeira convocação com no mínimo da metade mais um dos associados, e 
em dia com suas obrigações sociais ou às 20:00 horas, em segunda convocação com 
qualquer número de associados, a ser realizada na área do Salão de Festas contido 
dentro do perímetro do fechamento Residencial. 

No primeiro momento da assembleia, será explanado sobre a definição do local de 
instalação e como ocorrerá o processo de escolha e votação da empresa que prestará o 
serviço de Disposição de Minimercado e Conveniência 24 horas. Após essa explanação, 
serão deliberados os itens obedecendo a seguinte ordem do dia: 

1º Item – Votação da empresa que prestará o serviço de Disposição de Minimercado e 
Conveniência 24 horas. 

2º Item – Aprovação do uso do valor arrecadado com a Taxa de Repasse para promover 
iniciativas e eventos internos do Residencial Jardim do Jatobá. 

Exemplos: Evento da Páscoa, Festa Julina, Festa do Dia das Crianças e demais iniciativas. 

Notas: 

Procedimentos escolha do Minimercado e Conveniência: 

1- Horários de cada apresentação: Empresa 1: 20:10hs, Empresa 2: 20:30hs, Empresa 3: 20:50hs. 

2- Durante cada apresentação, os representantes concorrentes deverão permanecer do lado externo 
do salão de modo a não ter acesso ao que está sendo apresentado pelo outro. 

3- Cada empresa terá 15 minutos para apresentar a sua proposta e mais 5 minutos adicionais para 
esclarecer as dúvidas; 

4- No final das apresentações, será emitida uma cédula com os nomes de cada empresa onde cada 
participante deverá escolher apenas uma opção. A empresa mais votada será escolhida para prestar 
serviços para a Associação. 

 
Hortolândia, 14 de maio de 2024. 
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dades de negócio da ges-
tão, com estimativa de rea-
lizar 44 leilões até o final de 
2026. Na sequência, o go-
vernador se encontrou com 
gestores do Grupo Santan-
der para apresentar a car-
teira e discutir possibilida-
des de financiamento pa-
ra os projetos de São Paulo.

O Estado disse que aca-
tou cerca de 50% das suges-
tões recebidas na Consulta 
Pública sobre a desestati-
zação da Sabesp, realizada 
entre 15 de fevereiro e 15 de 
março. Do total de 975 con-
tribuições recebidas por es-
crito, 480 foram acolhidas. 

O processo de consul-
ta pública envolveu am-
pla mobilização social. 
Das contribuições rece-
bidas, 540 foram encami-
nhadas por representantes 
da sociedade civil, incluin-
do desde cidadãos que opi-
naram no processo indivi-
dualmente até representan-
tes de associações e escritó-
rios de advocacia. Os agen-
tes do mercado encaminha-
ram 210 contribuições, e en-
tidades ligadas à adminis-
tração pública participaram 
com 225 propostas.
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Comitiva do governo paulista está 
nos estados Unidos para reuniões com 
investidores interessados na companhia 



provisoriamente 

Quem perdeu prazo e não solicitou  
emissão do título nem regularizou o 
documento pode requerer a certidão 
circunstanciada, caso precise 
comprovar a quitação eleitoral

Com o fim do prazo da 
Justiça Eleitoral para a re-
gularização de títulos de 
eleitor, antes do fechamen-
to do cadastro eleitoral, no 
último dia 8, as cidades de 
Hortolândia, Monte Mor, 
Nova Odessa, Paulínia e Su-
maré somam 34.466 docu-
mentos cancelados provi-
soriamente. De acordo com 
informações fornecidas pe-
lo TRE-SP (Tribunal Regio-
nal Eleitoral de São Paulo), 
os requisitos de regulariza-
ção, protocolados até o úl-
timo dia válido, serão sub-
metidos a um processo de 
análise e processamen-
to por parte do tribunal. 
O procedimento é crucial 
para garantir que os elei-
tores que se encontravam 
em situação irregular pos-
sam exercer o direito ao vo-
to nas eleições municipais 
de 6 de outubro.

As cinco cidades mencio-
nadas possuem um total de 
539.052 eleitores registra-
dos e o contingente de títu-
los pendentes junto à Justi-

ça representa 6,40% do to-
tal de eleitores. 

O título é cancelado 
quando o eleitor não com-
parece a três turnos de vo-
tação e nem justifica a au-
sência, ou não comparece à 
revisão biométrica, no ca-
so dos municípios em que 
houve o cadastramento 
obrigatório. 

As pessoas que estavam 
com o título de eleitor can-
celado por não ter compa-
recido à revisão biométrica 
nos municípios em que hou-
ve a obrigatoriedade, como 
é o caso das cidades citadas, 
exceto Sumaré, e não regu-
larizaram a situação, per-
manecem na situação can-
celada e não poderão votar 
nas eleições de 2024. 

Segundo o TRE-SP, nas 
cidades em que não hou-
ve o cadastramento biomé-
trico obrigatório, não havia 
a necessidade de os eleito-
res fazerem o cadastro para 
votar nas eleições de 2024.

O eleitor que está com 
o título de eleitor cancela-
do não poderá votar nes-
tas eleições. Quem perdeu 
o prazo e não solicitou a 

emissão do título nem re-
gularizou o documento po-
de requerer a certidão cir-
cunstanciada, caso precise 
comprovar a quitação elei-
toral em algum ato civil.

O documento não habili-
ta a pessoa para o voto, mas 
atesta a impossibilidade de 
o interessado regularizar a 
situação em razão do fecha-
mento do cadastro. Para ob-
ter a certidão, é necessário 
comparecer ao cartório elei-
toral com um documento de 
identificação. A certidão cir-
cunstanciada só tem valida-
de até a reabertura do ca-
dastro. A partir de 5 de no-

vembro, quem estiver nessa 
situação deverá procurar a 
Justiça Eleitoral para resol-
ver as pendências.

impedimentos
A eleitora ou o eleitor 

que não participar da elei-
ção, não justificar a ausên-
cia e, ainda, deixar de pa-
gar a multa não poderá ob-
ter passaporte nem cartei-
ra de identidade; quem es-
tiver irregular também fi-
ca impedido de se inscre-
ver em prova ou concurso 
para cargo ou função públi-
ca, ou ainda, tomar posse; 
a renovação de matrícula 

em estabelecimento de en-
sino oficial ou fiscalizado 
pelo governo também fica 
proibida enquanto o título 
de eleitor estiver irregular; 
a prática de qualquer ato 
para o qual seja exigida a 
quitação do serviço militar 
ou declaração de imposto 
de renda é outra restrição 
imposta a quem apresen-
tar algum tipo de irregula-
ridade junto à Justiça Elei-
toral; também não é per-
mitido obter nenhum do-
cumento perante reparti-
ções diplomáticas às quais 
a eleitora e o eleitor estiver 
subordinado.

Fechamento do cadastro
Em ano de eleições, o ca-

dastro eleitoral fica fecha-
do nos 150 dias anteriores 
à data do pleito, segundo o 
artigo 91 da Lei das Eleições 
(9.504/1997). 

Em 2024, o 1º turno 
ocorrerá em 6 de outu-
bro. Por essa razão, o ca-
dastro fica fechado a partir 
da quinta-feira (9). A legis-
lação prevê o fechamento 
do cadastro para que a Jus-
tiça Eleitoral possa orga-
nizar a votação com base 
num número determina-
do de eleitores e eleitoras 
aptos a votar.

Título é cancelado quando eleitor não comparece a três turnos 
de votação, não justifica ausência ou não comparece à revisão biométrica

Cidades da região somam mais de 
34 mil títulos de eleitor cancelados 

Hortolândia segue em 
comemoração pelo aniver-
sário de 33 anos e o municí-
pio recebe mais uma atra-
ção musical. A cantora Ana 
Cañas participa do proje-
to ‘Todas Elas’, que a pre-
feitura realiza na próxima 
segunda-feira (20). A artis-
ta se apresenta, às 19h, no 
Museu Municipal Estação 
Jacuba, localizado à rua Ro-
sa Maestrello, 2, Vila São 
Francisco. A classificação 
indicativa é para maiores 
de 14 anos. O espetáculo in-
tegra a programação come-
morativa de emancipação 
política da cidade.

A cantora, acompanhada 
de sua banda, virá à cidade 
com seu show atual, “Ana 
Cañas canta Belchior”. No 

espetáculo, ela interpre-
ta canções compostas por 
Belchior que se tornaram 
clássicos da MPB, tais co-
mo “Como nossos pais”, 
gravada por Elis Regina, 
“Velha roupa colorida” e 
“Um sujeito de sorte”. Ana 
Cañas ainda apresentará 
uma preciosidade: a músi-
ca inédita “Um rolê no céu”, 
que foi dada à cantora pelos 
filhos de Belchior, Camila e 
Mikael Henman.

Ana Cañas concebeu o 
show durante a pandemia. 
Sua ideia inicial era fazer 
uma live, que foi assistida 
por cerca de 600 mil pes-
soas. A apresentação agra-
dou tanto que os fãs e o pú-
blico pediram para que a 
artista fizesse mais apresen-
tações. O resultado foi que 
Ana Cañas colocou o pé na 
estrada com o show. A turnê 

já totaliza mais de 150 apre-
sentações em palcos do Bra-
sil. Neste ano, a cantora pla-
neja encerrar as apresenta-
ções. Portanto, o show desta 
segunda-feira será uma das 
últimas oportunidades para 
os fãs de Hortolândia confe-
rirem ao vivo os grandes su-
cessos de Belchior na voz de 
Ana Cañas. 

paLestras e mais mÚsica
O projeto Todas Elas te-

rá ainda mais atrativos. Pa-
ra agregar conhecimen-
to ao público feminino, o 
evento terá palestras com a 
coach e consultora de ima-
gem Evelyn Werdini, com a 
empreendedora Josi Zurdo, 
dona da grife de roupas Via 
Voice For Fashion, e com a 
moradora Daiane Matias, 
criadora do projeto social 
Gerando Vidas.

E haverá mais atrações 
musicais. O projeto ain-
da terá as apresentações 
da cantora Bela Sarmen-
to e banda Gulvvi e do Co-
ral Jovem de Hortolândia, 
um dos grupos vinculados 
ao CEM (Centro de Edu-
cação Musical Municipal) 
Maestro Ronaldo Dias de 
Almeida.

O projeto Todas Elas, 
criado pela Secretaria de 
Cultura, oferece programa-
ção especial para o público 
feminino com bate-papos 
e apresentações variadas. 
A proposta é homenagear 
as grandes artistas do Bra-
sil e dar visibilidade ao ta-
lento feminino em diferen-
tes áreas. Todas as atrações 
são mulheres. Neste ano, o 
projeto já recebeu as can-
toras Isabella Taviani, Tiê 
e Luiza Possi.

Ana Cañas estará no projeto ‘Todas Elas’ em Hortolândia
divulgação

próxima segunda 

Os fãs de comédia não 
podem perder a programa-
ção que o Shopping Park-
City Sumaré preparou para 
este fim de semana. Os co-
mediantes Rodrigo Capella 
e Délio Macnamara, suces-
so na TV, são a atração deste 
sábado (18) do Palco Park-
City. O evento é gratuito. 

Conhecidos pelas parti-
cipações em A Praça é Nos-
sa e no quadro Jogo dos 
Pontinhos, do Programa 
Silvio Santos, Rodrigo Ca-

pella e Délio Macnamara 
trazem para o público de 
Sumaré toda a irreverên-
cia marcante nos progra-
mas de televisão.

O show de stand-up faz 
parte da programação 2024 
do Palco ParkCity, que tam-
bém conta com apresenta-
ção de espetáculo infantil. 
O destaque do dia 9 de ju-
nho é a apresentação tea-
tral Uma Aventura Conge-
lante 2. Fãs de Elsa, Anna e 
Olaf poderão curtir a magia 
da famosa animação a par-
tir das 16h. A atração tam-
bém é gratuita. 

“Eclética e divertida, a 
programação do Palco Park-
City foi pensada de uma 
forma plural, para entreter 
crianças e adultos”, comen-
ta Gisele Alvares, Coordena-
dora de Marketing do Shop-
ping ParkCity Sumaré.

“Além de ser uma referên-
cia como centro de compras, 
o Shopping ParkCity Suma-
ré também se destaca pe-
lo compromisso de levar ao 
público experiências com-
pletas de entretenimento”, 
comenta Leila Dada, Coor-
denadora de Administração 
Geral da AD Shopping.

Show de stand-up é atração deste sábado no Shopping ParkCity 

Comediantes Rodrigo Capella e Délio Macnamara se apresentam no Palco ParkCity

para Fãs de comÉdia 

divulgação

Fãs de 
Hortolândia 
terão a chance 
de conferir 
ao vivo os 
grandes 
sucessos de 
Belchior na voz 
de Ana Cañas
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Investigação levou os policiais civis até um galpão onde ocorria a adulteração; um suspeito foi preso durante a ação

Em uma operação reali-
zada pela Deic (Divisão Es-
pecializada de Investiga-
ções Criminais) de Cam-
pinas, a Polícia Civil des-
mantelou, nesta quarta-fei-
ra (15), um esquema de ven-
da de combustíveis adulte-
rados na cidade de Paulínia. 

De acordo com as infor-
mações da polícia, a ação 
ocorreu em um galpão, onde 
foram apreendidos produtos 
químicos ilegais. O proprie-
tário do estabelecimento foi 
preso. A investigação identi-
ficou que o local era utiliza-
do para armazenar e adulte-
rar combustíveis. 

No galpão, foram encon-
trados tanques contendo 
metanol e álcool anidro 
supostamente adultera-
do, além de diversas latas 
de metanol envasados de 
forma ilegal, bem como, 
latas com identificação de 
outra empresa.

Segundo a Deic, testes 
químicos confirmaram a 
presença de metanol, um 
produto tóxico regulado pe-
la ANP (Agência Nacional 
do Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis). O pro-
prietário admitiu aos poli-
ciais a compra e venda dos 
produtos sem emissão de 
notas fiscais. 

Diante das evidências, 
a autoridade policial re-
quisitou exames periciais 
e apreendeu os produtos. 
O proprietário foi detido e 
conduzido à unidade poli-
cial para as medidas legais 
pela prática de crime contra 
a ordem tributaria e estoque 
de combustíveis. 

Uma comunicação for-
mal será enviada à ANP e ao 
Ministério Público do Tra-
balho para a devida apura-
ção e providências legais. 
A operação destaca o com-
promisso da Polícia Civil 
em combater práticas ile-
gais que ameaçam a saúde 
e a segurança pública.Proprietário admitiu aos policiais a compra e venda dos produtos sem emissão de notas fiscais

DEIC desmantela esquema de venda de 
combustíveis adulterados em Paulínia

O cliente de uma ofici-
na foi morto em Paulínia, 
após levar o carro para 
consertar. O crime acon-
teceu na tarde desta ter-
ça-feira (14), no bairro Sal-
tinho. De acordo com as 
informações da polícia, 
o encanador e eletricis-

ta Jhonatan Francisco, 36 
anos, foi atingido por vá-
rios disparos. O principal 
suspeito do homicídio, se-
gundo as investigações, é 
o proprietário do estabe-
lecimento.

Após o crime, o acusado 
deixou o local em um car-
ro que foi localizado logo 
depois pela Guarda Mu-
nicipal. O veículo estava 

abandonado no bairro Al-
to Pinheiros e foi pericia-
do. No comércio, ainda fo-
ram encontrados dois ce-
lulares e um estojo com 
uma arma de fogo.

Na delegacia, a esposa 
do suspeito afirmou à po-
lícia que ele sofre de de-
pressão. Ele foi preso pe-
la Guarda após passar por 
um surto psicótico. Se-

gundo os agentes, após 
abandonar o carro, o ho-
mem furtou uma bicicle-
ta e tentou fugir. Ele foi 
transferido para a cadeia 
anexa do segundo distrito 
policial de Campinas en-
quanto aguarda a audiên-
cia de custódia.

A Polícia Civil investiga 
a motivação do crime que 
ainda não foi esclarecida.

Dono de oficina suspeito de matar 
cliente a tiros é preso em Paulínia

GM de Paulínia efetuou a prisão do acusado pelo crime 

SURTO PSICÓTICO

Justiça decreta internação de adolescente 
A Justiça decretou, nesta quarta (15), a internação provisória do 
adolescente de 16 anos, suspeito de esfaquear um colega den-
tro da sala de aula em um colégio técnico particular de Cam-
pinas, na terça-feira (14). A Polícia investiga o caso e vai apurar 
se a briga foi provocada por bullying. O incidente foi registrado 
como ato infracional equiparado a homicídio doloso tentado.
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A Guarda Civil Muni-
cipal apreendeu porções 
de drogas nesta terça-fei-
ra (14) no Monte Alto, em 
Paulínia. Um suspeito que 
estava próximo ao local fu-
giu ao notar a aproxima-
ção da viatura. Segundo os 
guardas, o Canil da GCM 
estava em patrulhamen-
to pela avenida Paulista e 

em buscas na área de ma-
ta para onde o suspeito fu-
giu. O cão de faro Stallo-
ne indicou a presença de 
drogas. Foram apreendi-
dos sete porções de haxi-
xe, 41 porções de crack, 43 
porções de maconha e 48 
microtubos de cocaína.

As drogas foram leva-
das até a delegacia, onde 
foi registrado a ocorrência 
e feita a apreensão dos en-
torpecentes.

Canil da Guarda Civil 
apreende drogas em área 
de mata em Paulínia 

mONTE AlTO 

Cão de faro Stallone indicou a presença de drogas

divulgação
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A GCM (Guarda Civil 
Municipal) de Nova Odes-
sa localizou o corpo de um 
homem boiando nesta ter-
ça-feira (14), na Represa Re-
canto 3. A Polícia Civil in-
vestiga o caso para saber as 
causas da morte e procura 
por suspeitos. 

De acordo com as infor-
mações da Guarda Munici-
pal, a corporação foi acio-
nada por volta das 17h por 
pessoas que viram o corpo. 
Ao chegar no local, a equi-
pe encontrou o cadáver 
amarrado com improvisa-
ções que incluíam objetos 
metálicos e pedras. Segun-
do os guardas, a intenção 
ao adicionar objetos pesa-
dos ao corpo era mantê-lo 
submerso por um longo pe-
ríodo. Uma equipe da Po-
lícia Científica foi aciona-
da pela Guarda Civil e rea-
lizou os trabalhos de perí-
cia técnica para tentar en-

GCM de Nova Odessa localiza corpo 
de homem na Represa Recanto 3

divulgação
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contrar vestígios dos sus-
peitos pelo homicídio. 

Até o fechamento desta 
matéria, a polícia não ha-
via revelado a identidade 

da vítima, ou outros deta-
lhes como idade e causas 
da morte. A ocorrência foi 
registrada no Plantão Poli-
cial, que segue com as in-

vestigações. O corpo foi en-
caminhado ao IML (Insti-
tuo Médico Legal) de Ame-
ricana, onde seria submeti-
do à necropsia.

Guardas civis 
encontraram 
o cadáver 
preso a objetos 
metálicos e 
pedras; intenção 
era manter 
corpo submerso 



presencial 

Devido a recorrentes interrupções no abastecimento nas últimas semanas na região do Matão, 
Willian Souza (PT), pede esclarecimentos pela falta de água para a população sumareense 

Em sessão da Câma-
ra Municipal de Sumaré, 
da última terça-feira (14), 
o vereador Willian Souza 
(PT) que preside a CPI (Co-
missão Parlamentar de In-
quérito) que apura a fal-
ta d’água na cidade, e os 
membros e vereadores 
Digão, Alan Leal e Ney do 
Gás, junto ao relator e ve-
reador Rudinei Lobo, pro-
tocolaram ofício convo-
cando as empresas BRK e 
CPFL Paulista, respectiva-
mente as concessionárias 
responsáveis pelo abaste-
cimento de água e esgoto 
e de energia elétrica, pa-
ra que prestem esclareci-
mentos pela falta de forne-
cimento de água para po-
pulação sumareense.

De acordo com a Câma-
ra, a CPFL Paulista é citada 
e vai ser convocada nesta Representantes das duas empresas estão convocados para prestar esclarecimentos à CPI na Câmara Municipal

CPI que investiga fornecimento 
de água em Sumaré quer ouvir 
concessionárias BRK e CPFL

divulgação
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CPFL Paulista é 
citada e vai ser 
convocada nesta 
CPI, pois, ‘a falta 
de energia tem sido 
um dos motivos da 
falta de distribuição 
de água’
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CPI, pois, ‘a falta de energia 
tem sido um dos motivos 
da falta de distribuição de 
água, segundo os respon-
sáveis da BRK’. 

De acordo com o ofício, 
‘considerando a aprovação 
de deliberações pelos ve-
readores membros da re-
ferida Comissão Parlamen-
tar de inquérito, estão con-
vocados representantes das 
devidas empresas para que 
possam prestar o esclare-
cimento de forma presen-
cial à esta CPI, no dia 17 de 
maio de 2024 (sexta-feira), 
às 15h, na Câmara Munici-
pal de Sumaré’.

A Câmara de Suma-
ré aprovou a instauração 
da CPI em março do ano-
passado com o objetivo de 
apurar eventual descum-
primento de TAC (Termo 
de Ajustamento de Con-
duta) firmado entre o Mi-
nistério Público, a BRK e o 
município.  
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15 de Agosto de 
2008. A Escola 
Estadual “Dom 

Jayme de Barros Câmara” 
comemora seus 50 anos de 
criação. Com uma passa-
gem de aproximadamente 
10 anos naquele estabele-
cimento, sinto-me na obri-
gação de narrar minha ex-
periência, minhas impres-
sões daquele que é a se-
gunda instituição de ensi-
no de Sumaré, em idade (a 
primeira é a Escola “André 
Rodrigues de Alckmin”).

Lembro-me do Padre Jo-
sé Giordano, que lutou pe-
la sua criação. Foi no Gi-
násio Estadual de Suma-
ré. Como aluno, não con-
segui freqüentar suas clas-
ses, porque a escola come-
çou com a primeira série 
ginasial apenas. Quem es-
tivesse freqüentando sé-
ries superiores, estaria fo-
ra. Foi meu caso, e de toda 
a geração, que freqüentava 
escolas em Campinas, via-
jando de trem.

Os primeiros anos do Gi-
násio foram de muita difi-
culdade. Lembro-me que 
muitos mestres eram de Su-
maré, porque havia dificul-
dade em preencher o qua-
dro com professores de ou-
tras cidades. A primeira for-
matura aconteceria 4 anos 
mais tarde, em formatura 
no salão do Clube Recreati-
vo Sumaré, ali pertinho, na 
Rua Antônio Jorge Chebabi.

Mais tarde o Ginásio su-
biu um degrau, transfor-
mando-se no Colégio Esta-
dual de Sumaré. Nessa al-
tura, quem dirigia a escola 
era a Professora Maiba Ap-
parecida Maluf. Funciona-
va ali, na Praça da Repúbli-
ca. O novo prédio já estava 
sendo construído, na Ave-
nida José Mancini.

Lembro-me da disputa 
política para se colocar um 
nome na escola, por cau-
sa do novo prédio. Eram os 
chamados “anos de chum-
bo” do Brasil. Em plena di-
tadura, os detentores da po-
lítica municipal digladia-
vam-se nos palácios esta-
duais em conseguir um no-
me do seu agrado. De um 
lado, os Moranza. De outro, 
os Franceschini. No meio 
deles, a família Maluf. Foi 
uma sucessão de denomi-
nações e cancelamentos, 
que culminou com uma de-
cisão salomônica por parte 
das autoridades estaduais. 

O nome Maluf foi para 
uma escola do Matão (Wa-
dih Jorge Maluf). Os Fran-
ceschini foram lembrados 
para ser a denominação do 
2.o Grupo Escolar, dirigi-
do pelo competente diretor 
João Paulo de Toledo (a es-
cola era popularmente co-
nhecida como “Escola do 

Colégio Estadual Dom Jayme de Barros Câmara

Flora Ferreira Gomes, professora da Escola Volobuef 

Lembranças do Colégio Dom Jayme
Folclore 

Sumareense

Vizinho 
romântico

J.T. morava com a fa-
mília no bairro Santa 
Madalena, numa épo-
ca em que ainda exis-
tiam muitos terrenos 
vazios nas suas diver-
sas ruas. As ocorrências 
policiais começavam a 
aumentar e a vigilância 
dele com a casa e famí-
lia começavam a mere-
cer mais atenção.

Numa determinada 
noite, depois de parti-
cipar de um encontro 
familiar no centro da 
cidade, voltou para ca-
sa por volta das 11 ho-
ras da noite. Ao aden-
trar a casa escutou um 
barulho incomum no 
quintal da casa. J.T. pe-
diu silêncio para a es-
posa e cautelosamente 
foi verificar que baru-
lho era aquele. 

Constatou que era 
um misto de gemidos 
e pequenos sussurros. 
Ficou aliviado quando 
constatou que não ti-
nha nada em sua pro-
priedade e que o ba-
rulho vinha de um lo-
te ao lado, que não ti-
nha construção. Cuida-
dosamente se armou de 
um porrete e tentou sa-
ber o que estava acon-
tecendo. Podia ser que 
fosse algum gatuno 
tentando pular em sua 
propriedade...

No meio da escuri-
dão mal conseguiu vis-
lumbrar duas pessoas 
agachadas que senti-
ram sua presença e ten-
tavam se esconder. Ele 
se assustou e as duas 
pessoas também. Sur-
presa mesmo veio no 
momento seguinte, 
quando escutou a voz 
de um homem, dirigida 
diretamente a ele:

- J. dá um tempo! Tô 
com uma visita aqui do 
lado e já tô saindo!

Era um casal tendo 
relações sexuais. Não 
deu para saber de quem 
era a voz desconheci-
da. Mas essa voz sabia 
quem era ele...

Felizmente não era 
nenhum bandido ten-
tando pular o seu muro. 
Era um simples casal de 
namorados aproveitan-
do o lote vazio, silêncio 
da noite ... e o luar.

Alaerte Menuzzo
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AUToR Do TExTo

Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
Diretor da Pró-memória

Alaerte Menuzzo foi Professor, Assistente de Direção e Diretor Substituto do Colégio Estadual “Dom 
Jayme de Barros Câmara”, que comemorou 50 anos de existência em 2018. Nesse ano escreveu este tex-
to, em comemoração ao jubileu de ouro da escola, publicado nas páginas do Tribuna Liberal do dia 
19 de agosto de 2008. É um relato de uma pessoa que viveu intensamente o dia-a-dia dessa escola. Jul-
gamos oportuna sua republicação, porque mostra muita coisa desse tradicional estabelecimento, des-
de sua origem, no então Ginásio Estadual de Sumaré, a primeira escola de nível médio do município. 

O curso noturno do “Dom 
Jayme” era freqüentado por 
adultos. Muitos de seus alu-
nos trabalhavam em empre-
sas multinacionais do mu-
nicípio, e conseguiram seu 
diploma tardio de colegial, 
aproveitando a oportunida-
de de estudar naquela que 
era considerada a maior es-
cola do Município. Quase 
todo ano acontecia, à noi-
te, uma partida de futebol 
de salão entre professores e 
alunos. A quadra ficava re-
pleta de torcedores.

O antigo MOBRAL (Mo-
vimento Brasileiro de Alfa-
betização), comandado pelo 

competente industrial Fuad 
Assef Maluf, desenvolvia 
atividades no Dom Jayme. O 
mesmo acontecia com tur-
mas extras do SENAI (pe-
dreiro, por exemplo). 

O “Dom Jayme” tinha um 
dentista em tempo integral. 
Era o Dr. Wilson Ambró-
sio Biondi, que participava 
também de todas as ativi-
dades da escola. Fazia par-
te da diretoria da Associa-
ção de Pais e Mestres. 

Ah ! Os Pais ! Eles partici-
pavam de todas as ativida-
des extra-escolares. Festas, 
reuniões, campanhas. Ha-
via campanha para tudo: bi-

João Paulo”). Ficou chama-
da de “João Franceschini”, 
avô do Prefeito. Para o Co-
légio Estadual, foi escolhida 
uma denominação neutra, 
que agradou as partes: Dom 
Jayme de Barros Câmara.

O prédio tinha (e tem) 20 
salas de aula. Hoje, é ocu-
pado pela metade. A ou-
tra é da Diretoria de Ensi-
no. Quando comecei a tra-
balhar no Colégio, a direto-
ra era a competente profes-
sora Flora Ferreira Gomes, 
que tinha ocupado o cargo 
de direção na Escola “Ân-
gelo Campo Dall´Orto”, de 
Nova Veneza. Fui trabalhar 
sob as ordens da dona Flo-
ra como professor e Assis-
tente de Direção, do horário 
noturno. Cheguei a substi-
tuí-la na Direção por qua-
se um ano. 

Os 10 anos de meu traba-
lho lá foram muito envol-
ventes. 

Tinha um secretário de 
alto gabarito: Ivo Alves da 
Silveira. Um grande quadro 
de professores. Um expres-
sivo corpo docente. Eram 
professores de Nova Odes-
sa, Americana, Campinas, 
Santa Bárbara D´Oeste. Ál-
varo Correa era desta úl-
tima cidade. Professor de 
Educação Física, virou pre-
feito daquele município. 
Ele comandou a equipe de 
basquete local (quase todos 
alunos do “Dom Jayme) que 
representou a cidade nos Jo-
gos Regionais de Sumaré.

Tinha 3 períodos: manhã, 
tarde e noite. Chegou a ter 
quase 60 classes. Uma delas, 
curiosamente, era de alu-
nos do Jardim Rosolém, de 
Hortolândia, porque naque-
le distrito não tinha escola. 
O Colegial tinha um altíssi-
mo nível. Hoje, seus ex-alu-
nos ocupam posições de re-
levância social (engenhei-
ros, médicos, políticos, em-
presários, diretores de mul-
tinacionais, dentre outros). 

A Festa Junina do “Dom 
Jayme” era a maior e a mais 
freqüentada da região. A ci-
dade literalmente parava 
quando acontecia. Infeliz-
mente, um assassinato es-
túpido de um casal de jo-
vens (latrocínio), numa des-
sas festas, acabou com a tra-
dição. Seus autores quase 
foram linchados pela popu-
lação revoltada.

blioteca, pintura e reforma 
da escola. Havia excursões 
(eu participei de várias, com 
muito significado, como, por 
exemplo, à Fundação Padre 
Anchieta, ou ao Museu do 
Ipiranga, em São Paulo).

Num tempo em que os 
recursos financeiros eram 
limitados, o “Dom Jayme” 
tinha laboratório, sala de 
História, projetor de slides, 
episcópio, biblioteca, ser-
viço de som. Havia música 
ambiente nos intervalos de 
aula. Quase tudo adquirido 
com recursos próprios. Ti-
nha uma grande fanfarra, 
comandada por um profes-
sor de Química! Era o pro-
fessor (e hoje médico) Dr. 
Walter Eberlin.

No fim do meu tempo es-
colar, encontrava-me num 
dilema profissional. A pro-
fissão estava sendo desva-
lorizada pelo Governo Es-
tadual. Os aumentos eram 
ínfimos. A cada ano, ga-
nhava-se menos, num pe-
ríodo em que a inflação cor-
roia parte dos salários. Aí 
surgiu uma oportunidade 
profissional, que não per-
di: um concurso do Banco 
do Brasil. Lembro-me que 
no concurso passaram 3 
pessoas do “Dom Jayme”: 
eu e duas alunas (num total 
de 10 aprovados). No con-
curso seguinte, outro alu-
no veio juntar-se a nós. Éra-
mos quatro profissionais do 
Dom Jayme, todos no Ban-
co do Brasil, que era consi-
derado “top” dos concursos. 

Em resumo: o “Dom Jay-
me” era a escola de maior 
expressão do município. Em 
quantidade de alunos e de 
qualidade de ensino.
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PICO BARROCA

ESTÁDIO LUIZ FRUTUOSO

AMÉRICO MENUZZO

INAUGURAÇÃO DAS PISCINAS 
DO CLUBE RECREATIVO

CARNAVAL DO CENTENÁRIO

O grande maestro Dorival Gomes Barroca, o “Pico”, aparece 
nesta foto dos anos 1970, num carnaval realizado na antiga sede 

social do Clube Recreativo Sumaré, na rua Antônio Jorge Chebabi. 
Ao seu lado vemos Antônio Carlos Noveletto e Walter Barijan.

O Estádio Luiz Frutuoso, maior monumento esportivo de 
Sumaré foi demolido no final da década de 1960, para dar lugar 
ao conjunto poliesportivo do Clube Recreativo Sumaré. Na foto, 

a arquibancada do antigo estádio que estava sendo demolida. 

Américo 
Menuzzo, que 
vemos na foto 
com a família, 
morreu de 
acidente na 
Subestação de 
Energia Elétrica 
da Cia. Paulista 
de Estradas 
de Ferro, em 
1931. A esposa 
Amália Fava 
Menuzzo está 
acompanhada 
dos filhos 
Clementina 
Menuzzo, 
Hectore Menuzzo, 
Wilson Menuzzo 
e Danuncio 
Menuzzo. 
Américo foi um 
dos fundadores 
da Sociedade 
Italiana de 
Rebouças. 

No ano de 1972 aconteceu a inauguração do conjunto aquático 
do Clube Recreativo Sumaré. Foi na presidência de Alaerte Menuzzo. 

Na foto, a cerimônia oficial que atraiu um grande número 
de autoridades de Sumaré e região. E de associados. 

1968, ano de comemoração do primeiro Centenário de Sumaré. 
O maior carnaval de todos os tempos estava sendo realizado, 
nas ruas e nos clubes. Na foto, passistas passam em frente do 

palanque oficial, instalado na rua Antônio do Valle Mello. 

APAE

Fotografia 
dos anos 1980 

com duas 
batalhadoras 

da APAE 
(Associação 

de Pais e 
Excepcionais 

de Sumaré): 
Ivone 

Trevisan 
Sanguini 

e Roselena 
Bazan Palioto. 

Roselena 
ocupou a 

presidência da 
entidade por 

diversos anos. 
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